

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondía por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, lunes, 28 de Mayo de 1888.

N.º 2072.

UNA CARTA SABROSA

No podemos resistir á la tentación de publicar la carta que ha recibido nuestro compañero Corzuelo con el encargo, como se verá, de que en los «Dimes y diretes» se ocupe en el asunto de que la misma trata.

Nuestro compañero renuncia á todo comentario, porque ya vienen en la carta hechos con gracia y donosura, y además, por conservar el carácter de ingenuidad que emplea el amigo que le escribe:

Ahora bien: si alguno de ustedes se propone hacer el panegírico de la ciencia oficial en los tiempos que corremos, queda autorizado para aprovechar los datos que la epístola ofrece.

Lean, pues, y rían ó lloren, que para todos los gustos hay:

17 de Mayo de 1888.

Sr. D. Andrés Corzuelo.

Muy apreciable señor mío y dueño: Si por ventura le faltase á usted materia para sus *dimes y diretes*—que ciertamente, no le faltará, pues usted los fragua, en el filo de la lengua de un carlista, como quien dice en el filo de una espada—hágame usted la merced señaladísima de pasar la vista por estas líneas, que ojalá le parezcan espuma de Champagne, por lo chispearas; aunque escritas como están á la buena de Dios, le parecerán vino del país, y malo, de ese que á las primeras de cambio se remonta á la cabeza.

Pero dejemos la cuestion alcohólica al amigo Moret, para llegar al motivo de estas líneas.

—Es el caso que un jóven amigo mio verificó hace pocos días los ejercicios del grado de doctor en derecho, habiendo desarrollado en su Memoria el tema *Idea de la justicia; justicia moral y justicia civil*. Hasta aquí la cosa no tiene nada de particular. Adelante.

Mi amigo tuvo la *buena sombra* de que le correspondiera un tribunal que formaban cuatro *liberalotes* de pelo en pecho. Y aquí viene lo bueno: el graduando, despues de leer no más que dos ó tres cuartillas del discurso, para no molestar á los señores, se preparó á contestar las observaciones que le hicieran los ponentes... ¡Y qué observaciones!..

Uno de ellos comenzó por tildar á mi amigo de católico tibio (¡mire usted qué cosa!) y despues de censurar duramente esta tibieza, que no existe, ni mucho menos en el

discurso, se permitió lo que la ley no consiente en actos semejantes: hacer preguntas al graduando... ¡Pero qué preguntas!.. Véase la clase:

—Diga usted: ¿de cuántas clases son las virtudes?..

El graduando sacó fuerzas de flaqueza, se acordó del dómine de su aldea, y pudo recordar por su suerte que las virtudes son de dos clases: cardinales y teologales. Aun apuró más la suerte el señor catedrático y volvió á preguntar:

—Cuántas y cuáles son las cardinales...?

Y mi amigo el graduando, pasando nuevamente sudores de muerte, respiró con ansia y pudo contestar como cualquier chico que está en Ripalda:

—Las cardinales son cuatro: prudencia, justicia, fortaleza y templanza.

¡Esto en un grado de doctor!.. Y todo porque el examinando dijo la horrible herejía de que «la justicia es la virtud principal y el vínculo de todas las virtudes...»

Pero no hubo esto sólo: el futuro doctor tuvo el mal acuerdo de citar un párrafo de un artículo de D. Nicolás Salmeron sobre la *Necesidad de fijar la idea de justicia*, artículo publicado en el *Almanaque de «El Globo»* de 1876, en el cual dice el eminente filósofo «todo acusa la existencia de la profunda y total oposicion que trabaja á la sociedad presente y cuyos múltiples elementos desarrollados en su *historia particularismo—de la ciencia á la religion, de la moral al interés, de la industria al arte, del derecho al poder y la fuerza*,—dividen todas las esferas de la vida, etcétera...»

¡Aquí fué Troya!.. ¡Tú que tal dijiste! ¡Qué daño hicieron las frases arriba subrayadas! Como un leon herido, otro señor ponente la emprendió á tajos y mandobles con el Sr. Salmeron, y despues de dar cuatro voces y arquear mucho las cejas, se quedó tan fresco y tan orondo, como si no hubiese dejado hueso sano á todos los filósofos racionalistas.

Pero aún hubo más ¡oh Lisardo! El graduando afirmaba que «el fin del hombre en la vida es el perfeccionamiento armónico y progresivo de su ser, bajo los aspectos moral, intelectual y físico...»

¡Horror! *Anathema sit!* Y volvieron á preguntar cómo si no se hubiesen hecho cargo:

—¿Cuál es el fin del hombre?

—El que indico en mi discurso, contestó pacientemente el graduando.

—Pues, no señor, repuso incomodado el ponente; no es ese, ¿no sabe usted qué el fin del hombre es amar y servir á Dios en esta vida para gozarle en la vida eterna?... (Amen) ¿No sabe usted que por Dios vivimos, por Dios alentamos, por Dios hemos de morir, por Dios... por Dios... por Dios...—y así repitió más *dioses* que estrellas estaba viendo desde la silla el graduando.

Este, al terminar el apóstrofe, interrogacion, ó lo que fuera, rezó un *Padre Nuestro* y un *Ave Maria*, y antes de abandonar el salon de grados se arrodilló devotamente ante la mesa y se santiguó como algunos testigos hacen al presentarse al tribunal en los juicios orales. Al salir del salon, buscó instintivamente la pila del agua bendita, y encontrando sobre una mesa un tintero de marca mayor, metió los dedos en sus profundidades y se puso en la frente una cruz de tinta, que hizo reventar de risa á los bedeles y *acólitos* de aquel santuario... de la ciencia.

Conste que el graduando fué aprobado.

Y hablando ahora con entera formalidad, los hechos que he relatado á usted señor Corzuelo, indican, como usted comprendera, una marca da intolerancia, un apasionado espíritu de secta, una tendencia que debe ponerse en ridículo por los graves perjuicios que puede llegar á causar no se trata; pues, de un agravio personal y particularísimo, sino de un fenómeno general, digno de que se ocupe en el mismo la pluma de usted. Si así lo hace Dios se lo premiará y le vivirá siempre reconocido su afectísimo, etc.»

Hasta aquí la carta.

¿No es cierto que el asunto no tiene desperdicio?

¿No es cierto que maravilla que á pesar de las vallas que establece un sentimiento religioso tan mal sentido como mal aplicado, haya todavía jóvenes que se lancen á luchar en pro de la ciencia y del progreso?

En fin, bueno es que se sepa, por si hay quien pudiendo hacerlo, quiere poner coto á esas osadías del oscurantismo.

(El Globo del 21.)

De El Globo del 20:

Los pescadores de Vigo

El inteligente escritor y diputado

Sr. Lopez Mora, denunció nger un hecho grave ocurrido en aguas de Vigo.

A consecuencia de los disparos de varios marineros de la goleta «Prosperidad», contra una lancha que usaba, al parecer, aparejos prohibidos, ha muerto uno de los pescadores y se halla otro herido de bastante cuidado.

El Sr. Lopez Mora desea que el gobierno excite al comandante de marina de aquel puerto, para que se depure el hecho con la atencion debida.

Creemos deber nuestro el cooperar á esa depuracion, aprovechando las noticias que nos proporcionan los periódicos de Vigo y algunas cartas particulares.

Véase, ante todo, lo que á tal propósito escribe «El Independiente» de dicha ciudad en su número del 14:

«Ayer, fúnebre procesion de personas cruzaba del muelle de piedra á la ribera del Berbés, y cuarto de autopsias de nuestro cementerio, llamando la atencion general con sus lamentos y llanto de dolor arrancado de sus pechos, por inesperada desgracia.

Acudimos á informarnos de la causa de tanto quebranto, y se nos dijo que la noche anterior habian sido muerto y herido de bala dos jóvenes pescadores de la inmediata villa de Cangas, llamado el primero Joaquin Graña, casado hace cinco meses, que deja á su mujer en cinta, de nombre Aurora Solis y el segundo Joaquin Bolan, que sostenia á su madre loca y que uno de estos dias pensaba contraer matrimonio.

El muerto tenia 20 años de edad y sucumbió á consecuencia de haberle atravesado una bala el corazon.

El herido, de 21 años, además de un rasguño en la cara, tiene el brazo izquierdo atravesado por un balazo.

El dueño y patron de la lancha se llama Juan Covelo.

¿Porqué fué muerto el uno y herido el otro?

Segun versiones, hallábanse los dos pescadores mencionados con otros compañeros, pescando en la ría, con el aparejo llamado trabuquete, uno de los que están prohibidos.

Sorprendidos en su faena por dos botes destacados de la goleta de guerra «Prosperidad», trataron aquellos de huir, falta de la que fué consecuencia la desgracia que lamentamos.

No queremos ni podemos dar otros detalles, de los cuales se hacia eco la opinion pública, porque este doloroso asunto se halla *sub judice* y á la rectitud de los tribunales corresponde aclarar la verdad de los hechos.

La autopsia ha tenido lugar en la mañana de hoy.

Dos pobres vecinos del muerto, con lágrimas en los ojos, imploraban poco despues la caridad pública, con objeto de costear la caja fúnebre que ha de encerrar los restos del infeliz Grana.

El relato no puede ser más triste.

Sin embargo, peores resultan los datos de una carta que ayer llegó á nuestro poder, y de cuyas severas apreciaciones, no podemos hacernos solidarios.

El corresponsal nos comunica la version que corre entre los vigneses, y que tal vez será infundada y gratuita.

Segun ella, de la goleta de guerra mencionada, salieron algunos marineros con sus cabos, tomaron dos ó tres botes de tráfico ó los botes del muelle, y se hicieron á la mar en persecucion de los pescadores que emplean aparejos mal clasificados de prohibidos.

Vieron una embarcacion, y no pudiendo darle alcance, dispararon contra ella. De las descargas resultó un joven pescador muerto y otro herido.

Detenida la embarcacion, resultó, segun las versiones citadas, que no levaba tales aparejos. Esto no fué óbice para que el patron, atemorizado, se cayese ó arroja al mar, de donde hubo que sacarle medio ahogado y á costa de muchos esfuerzos.

Esto será ó no será verdad; pero como en tales casos es la misma marina quien constituye el tribunal donde se depuran los hechos, nada tiene de particular el disgusto que reina en Vigo, y del cual se han visto ya en la prensa algunas manifestaciones, reflejo de los sentimientos y la alarma del pueblo.

Por todo ello, á las excitaciones del señor Mora, unimos las nuestras.

Y mañana ó pasado, con mayor espacio, examinaremos esa cuestion de los aparejos prohibidos, que no tiene razon de ser en concepto de los más eminentes naturalistas dedicados á tales estudios, y que desde hace largo tiempo está dando lugar en la ría de Vigo á deplorables abusos y vejaciones.

Así, podremos tambien apreciar el horrible sarcasmo contenido en una noticia que circuló últimamente sobre la quema de varios aparejos, que habrá causado la ruina de muchas desgraciadas familias, y á la cual no sirve ciertamente de contrapeso la distribucion entre otros pobres, de la sardina apresada.

MAHON

Nuestro dignísimo Alcalde D. Sebastian Vinent, cuyo celo por la enseñanza no necesitamos encarecer, pues es por demás conocido, continúa visitando las escuelas públicas del distrito. Esta mañana ha visitado las de la aldea de San Clemente habiendo hecho él mismo practicar ejercicios á los alumnos, segun acostumbra, y repartido premios á los más aplicados.

En honor de los maestros debemos decir que el Sr. Vinent está muy satisfecho del resultado de las visitas que lleva practicadas hasta ahora.

Por la Alcaldía se ha impuesto la multa de 250 pesetas á un muchacho que ea la tarde de ayer arrojó una piedra á un transeunte en la calle de Santa Eulalia, causándole una fuerte contusion en un brazo.

Donativos al Museo.—Próxima ya la constitucion de nuestro Museo Municipal, se han anunciado los siguientes donativos:

Precioso fragmento de limonita, encontrado en Son Bernat (término de Ciudadela) por D. Pedro Pons, y cedido al Museo por D. Juan J. Rodríguez.—Dicha limonita es una variedad del *hematites parda*, formada de óxido férrico hidratado: á su alrededor tiene algunos fragmentos de óxido férrico anhidro.

Magnífico ejemplar de un diente

de *Charcharias megalodon* (vulgarmente *lengua de San Pablo*, en Menorca), donado por D. Juan Seguí y Rodríguez. Ha sido encontrado en terreno terciario de las inmediaciones de Mahon, está perfectamente conservado y es de las mayores magnitudes que se conocen; teniendo, en su figura triangular equilátera, una base de 0'98 metros.

Lo desapacible de la tarde no impidió que la concurrencia que ayer acudió al paseo de la Esplanada fuese bastante numerosa. Las piezas ejecutadas lo fueron con precision y ajuste.

Ayer, sobre las once de la mañana, visitó nuestra Biblioteca Municipal el Excmo. Sr. Embajador de Méjico.

Por la Alcaldía se ha dado orden de blanquear las paredes y dependencias del paseo de la Alameda y de colocar los faroles en los demás paseos públicos.

Hoy se ha aumentado el número de trabajadores en la calle de la Arravaleta á fin de que aquel afirmado quede terminado en breve.

En la mañana de hoy ha fondeado en este puerto la escuadra inglesa de instruccion compuesta de las corbetas «Active», de 3.080 toneladas, 361 plazas y 10 cañones; «Volage», capitán Mr. C. Johnstone; 3.080 toneladas, 349 plazas y 10 cañones; «Calipso», capitán J. Burnell; 2.700 toneladas, 313 plazas y 16 cañones; «Rover», capitán G. Noel; 3.400 toneladas, 367 plazas y 14 cañones.

Dicha escuadra va mandada por el Comodoro Markham, arbolando la insignia de capitana la «Active», la que ha saludado la plaza siendo contestado el saludo por la fortaleza de la Mola.

Sabemos que el Sr. Soriano Jefe de correos y telégrafos de esta, se ha dirigido á la Superioridad pidiendo autorizacion para remitir paquetes certificados en el vapor directo que debe inaugurar sus viajes mañana.

Aplaudimos al Sr. Soriano por dicha peticion, la cual no dudamos será atendida en beneficio del público.

En el vapor correo «Puerto Mahon» salió ayer para el continente el mariscal de campo Excmo. Sr. don Hipólito Llorente, gobernador militar que ha sido de esta isla.

Se nos ha suplicado la insercion de las siguientes líneas:

«Muy acertada creemos la orden dada á todos los buques surtos en nuestro puerto, que en dias de gala y festivos tengan izadas las banderas nacional y la de matricula, pero no comprendemos como en la Capitanía del Puerto sita en el muelle, se prescinda de largar la bandera nacional como sucedió ayer, cosa muy lógica para dar ejemplo y estimular á los que no deben en razon estar tan obligados como dicha dependencia.»

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor «Puerto Mahon».

Para Barcelona

Excmo. Sr. D. Hipólito Llorente y su señora, Juan Pau, Pedro Fontcuberta y una hermana, Juan Mesa y una hija, Mariano Esteban y su señora.

Para Alcudia

D. Eduardo Palomares, Eduardo Perez, Pedro Sirvent, Francisco Forteza y su esposa, Ana Vives y Deyá,

Damián Rocamir, Agustín Picó, Enrique Alemañ, Eusebio Estada, Antonio Mateu, Bernardo Gomas, Antonio Matas.—Total 13

BOLSA DE MADRID

26 de Mayo.

4 por 100 interior perpétuo. 68'400
4 por 100 amortizable 85'900
Billetes Hipotecarios de Cuba. 100'850

BOLSA DE BARCELONA

26 de Mayo, 5'30 t.

4 por 100 interior. 68'750
4 por 100 exterior. 71'420
4 por 100 amortizable 85'250
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 100'870
Banco Hispano Colonial 46'120
Acciones ferrocarril Francia. 55'750
Id. Norte 60'500
Id. Orense. 13'250

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 20 rs.
paga alista.

Exterior 20 id.

El interior y el exterior son fin próximo.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Hum. decido		
9 m.	757'0	20'2	16'4	NO...	Vient. Nuboso.
3 t.	758'3	19'8	13'3	Id.	V.Ste. Id.
		Temperatura máxima.. 21'2°			
		Id mínima.. 13'4°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Justo confesor y San German obispo.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Desamparo en San Antonio.

Santo de mañana

San Maximino obispo.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 28

De Barcelona escuadra inglesa de instruccion compuesta de la corbeta «Active», de 10 cañones y 351 plazas, arbolando insignia, al mando del capitán de navío de primera clase mister Markam; ídem «Volage» de 10 cañones y 349 plazas; «Calipso», de 16 cañones y 313 plazas; y «Rover», de 14 cañones y 367 plazas.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE El Liberal

Palma 28, 11'45 m.

Han fondeado hoy en nuestro puerto, nueve buques de guerra franceses y varios torpederos de la propia nacion. Se han cambiado los saludos con la plaza.

Palma 28, 12'30 t.

Madrid 25.—Gran número de masones asistieron anoche á la fiesta que se celebró en honor del Rey de Suecia acordando nombrar á éste Gran Comendador Honorario de la Masonería española.

Palma 28, 12-30 t.

Madrid 25.—El periódico «El Globo» pide que el Banco de España aumente con urgencia la reserva metálica de oro. Estiéndese luego en

consideraciones sobre la situacion del espresado Banco en caso de la falsificacion de sus billetes.

Palma 28, 12'30 t.

Madrid 25.—En el campo de maniobras de Toledo se ha celebrado una misa de «Requiem» en sufragio del alma del alumno Sr. Santisteban muerto con motivo de la explosion.

En Berlin se ha celebrado el matrimonio de la princesa Irene con el príncipe Enrique. Asistió el emperador Federico.

Palma 28, 12-30 t.

Madrid 25.—Adelantan los trabajos del proyecto de ley sobre el sufragio universal.

Ha ocurrido un incendio en un pueblo cercano á Praga, quedando veinticinco casas destruidas. Han perecido bastantes personas, siendo las pérdidas considerables.

Palma 28, 12'30 t.

Madrid 26.—Las líneas férrea y telegráfica de Cuenca se hallan interrumpidas.

En Taranco el desbordamiento arrastró á dos rebaños con sus pastores montados en caballerías. Las pérdidas son de consideracion.

Palma 28, 12'30 t.

Madrid 26.—El Sr. Ministro de Ultramar ha leído en el Senado un telegrama procedente de Filipinas desmintiendo la presentacion de partidas insurrectas.

En el Congreso sigue la discusion del presupuesto de Puerto Rico.

Anuncios.

Casino Nueva Union

Se participa á los socios de este casino, que habiéndose nombrado en la junta celebrada el 13 del actual, una comision para que transijera con el propietario del local las dificultades pendientes en los términos más ventajosos para las partes, se convoca á junta general extraordinaria para el dia 31 del corriente á las 12 de la mañana para tomar, en vista de lo que esponga dicha comision, el acuerdo correspondiente.

Mahon 27 Mayo de 1888.—El presidente, N. Tuduri.

Para verber

Lo está la casa calle de la Iglesia número 18. Informarán calle del Rosario número 6.

Nodriz

Se necesita una en la calle de la Plana número 3. En la misma informarán.

TICOULAT, DENTISTA

acaba de llegar de Barcelona, procedente del extranjero y pone en conocimiento del público que ha sido portador de un gran surtido de dientes y todo lo perteneciente al arte dental.

PLAZA DEL CARMEN N.º 10

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva 25.